
ТРЕТЬЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА БЕЛОРУССКОЙ ССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА

О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ РАБОТЫ СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ
ТРУДЯЩИХСЯ БЕЛОРУССКОЙ ССР В СВЕТЕ РЕШЕНИЙ XXV СЪЕЗДА КПСС

Товарищи депутаты!

Вопрос о мерах по дальней
шему совершенствованию ра
боты Советов депутатов тру
дящихся в свете решений 
XXV съезда КПСС, внесенный 
на обсуждение нынешней сес
сии Верховного Совета Бело
русской ССР, имеет исключи
тельную важность. Значение 
этого вопроса определяется 
той огромной ролью, которая 
возложена на Советы партией 
и народом, той большой рабо
той, которую они призваны 
осуществить, претворяя в 
жизнь предначертания съезда.

XXV съезд КПСС ознамено
вал новый исторический рубеж 
в развитии советского общест
ва по пути к коммунизму, стал 
крупнейшим политическим со
бытием современности. В От
четном докладе ЦК КПСС, 
«Основных направлениях раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976—1980 годы» под
ведены итоги огромной сози
дательной работы Коммунис
тической партии и советского 
народа по выполнению реше
ний XXIV съезда, девятой пя
тилетки. В этих документах да
но научное обоснование эко
номической стратегии партии, 
рассмотрены узловые пробле
мы развития советской эконо
мики на современном этапе, 
определены задачи дальней
шей деятельности партии по 
руководству коммунистиче
ским строительством.

В докладе Генерального сек
ретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева, в выступлени
ях делегатов съезда отмеча
лось, что история нашей стра
ны еще не знала столь широ
кого размаха социально-эко
номических преобразований, 
какой был достигнут за минув
шую пятилетку. Сделан новый 
крупный шаг в создании мате
риально - технической базы 
коммунизма, повышении уров
ня жизни народа, в обеспече
нии безопасности Советского 
государства.

В осуществление девятого 
пятилетнего плана развития на
родного хозяйства страны до
стойный вклад внесли трудя
щиеся Белорусской ССР. Ди
рективы XXIV съезда КПСС 
были выполнены во всех ос
новных отраслях экономики, а 
по многим важным позициям 
—- перевыполнены. Объем про
мышленного производства воз
рос на 64 процента. Дополни
тельно к плачу выпущено про
дукции на 3 миллиарда рублей. 
Сверх заданий, вытекающих из 
Директив XXIV съезда, произ
ведено на 1 миллиард рублей 
товаров народного потребле
ния. Производительность труда 
в промышленности повысилась 
на 43 процента. Обеспечено 
поступательное развитие сель
ского хозяйства. Производство 
зерна увеличилось почти в 1,6 
раза, среднегодовая урожай
ность зерновых и зернобобо
вых составила 21,3 центнера 
против 13,1 в восьмой пятилет
ке. Мяса в общественном сек
торе произведено на 45 про
центов, молока — на 25 про
центов и яиц — в 2,6 раза 
больше, чем за предыдущие 
пять лет. Значительно перевы
полнены задания по продаже 
государству основных видов 
сельскохозяйственной продук
ции. Осуществлена обширная 
программа капитального строи
тельства.

Большую роль в успешном 
решении задач девятой пяти
летки сыграла возросшая ак
тивность Советов депутатов 
трудящихся. Можно с полным 
основанием сказать, что вся их 
деятельность поднялась на но
вую, более высокую ступень.

Все это — результат боль
шой заботы партии о всесто
роннем развитии социалистиче
ской демократии, о повышении 
роли и авторитета Советов. 
Особенно много сделано для 
расширения их прав и воз
можностей на основе решений 
XXIII и XXIV съездов. Поста
новления ЦК КПСС «Об улуч
шении работы сельских и по
селковых Советов депутатов 
трудящихся», «О мерах по 
дальнейшему улучшению ра
боты районных и городских 
Советов депутатов трудящих
ся», другие постановления и 
принятые в соответствии сними 
законодательные акты стоят в 
ряду крупнейших мероприя
тий партии по совершенство
ванию системы государствен
ного и социального управления 
обществом.

Укрепление Советского . го
сударства, развитие социалис
тической демократии было и 
остается важнейшим направле
нием деятельности партии, 
Центрального Комитета КПСС. 
«В области государственного 
строительства, — указывал на 
XXV съезде товарищ Л. И. 
Брежнев, — особое внимание 
партия уделяет работе Сове
тов. В соответствии с выдвину
тыми на XXIV съезде предло
жениями был принят закон о 
статусе депутата, который чет
ко определил права и обязан
ности депутатов, а также обя
занности государственных и 
общественных органов по от
ношению к ним. Это принесло 
ощутимые результаты. По ини
циативе депутатов Советов 
сейчас выдвигается и решает
ся много важных вопросов».

Постоянное внимание повы
шению уровня работы Советов 
республики уделяют Цент
ральный Комитет Компартии Бе
лоруссии, местные партийные
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органы. Партийные комитеты 
оказывают повседневную по
мощь Советам, усиливают их 
организующую роль в подъе
ме экономики, культуры, ком
мунистическом воспитании тру
дящихся.

В центре внимания ЦК, об
комов, горкомов, райкомов 
партии находятся вопросы под
бора, расстановки и воспита
ния кадров советского аппара
та. К руководству в Советах 
за последние годы выдвинуто 
много опытных партийных и 
других работников, способных 
вести дело квалифицированно, 
на уровне современных тре
бований. Сейчас все председа
тели исполкомов областных, 
городских и районных Советов, 
почти все их заместители, а 
также секретари исполкомов 
имеют высшее образование. 
Существенные изменения про
изошли в составе кадров сель
ских и поселковых Советов. 
Ныне, как правило, это хорошо 
подготовленные работники, 
многие из них — дипломиро
ванные специалисты народного 
хозяйства и культуры.

Отмечая возросший уровень 
работы Советов, мы отдаем се
бе отчет в том, что правовые 
и организационные возможно
сти, которыми они располага
ют, используются еще не в 
полной мере. На XXVIII съез
де Компартии Белоруссии ука
зывалось, что работа многих 
Советов все еще не соответст
вует возложенным на них за
дачам, что некоторые совет
ские органы уходят от забот, 
связанных с решением важных 
экономических и социальных 
проблем.

Нам, товарищи депутаты, 
всем советским работникам из 
этой критики надо делать серь
езные выводы. Все свои уси
лия Советы должны сосредо
точить на осуществлении за
дач, поставленных XXV съез
дом КПСС и XXVIII съездом 
Компартии Белоруссии. Сове
ты, подчеркивалось на XXV 
съезде, призваны еще более 
активно влиять на развитие 
экономики и культуры, уделять 
неослабное внимание увеличе
нию производства товаров для 
населения, благоустройству го
родов и сел, улучшению на
родного образования, здраво
охранения, торговли, общест
венного питания и бытового 
обслуживания.

На сессиях областных, мно
гих городских и районных Со
ветов, на заседаниях исполко
мов обсуждены меры по вы
полнению этих задач. Предсто
ит большая, напряженная ра
бота, чтобы успешно осущест
вить обширную экономическую 
и социальную программу, на
меченную XXV съездом КПСС 
на десятую пятилетку. Госу
дарственный пятилетний план 
сейчас дорабатывается. Его 
проект будет внесен на рас
смотрение Верховного Совета 
Союза ССР. На очередной сес
сии Верховного Совета БССР 
будет представлен на ваше 
рассмотрение, товарищи депу
таты, проект пятилетнего пла
на нашей республики. Главные 
его показатели определены 
«Основными направлениями 
развития народного хозяйства 
СССР на 1976—1980 годы», а 
также решениями XXVIII съезда 
Компартии Белоруссии. Они 
конкретизированы в Меропри
ятиях ЦК КПБ по выполнению 
решений XXV съезда КПСС, 
которые, как вы знаете, были 
одобрены республиканским 
собранием партийного актива 
и утверждены пленумом ЦК 
КПБ. В этом документе, имею
щемся во всех облисполкомах 
и горрайисполкомах, совет
ским органам даны конкрет
ные поручения по каждой от
расли экономики. Советы, их 
исполкомы обязаны принять 
исчерпывающие меры для то
го, чтобы поручения ЦК КПБ 
были полностью и повсемест
но выполнены.

По своим основным зада
чам, по общей ориентации хо
зяйственного развития десятая 
пятилетка является логическим 
продолжением предыдущего 
пятилетия, дальнейшим разви
тием генерального курса на
шей партии и государства на 
планомерное улучшение всех 
сторон жизни, труда и быта 
советских людей. Достижению 
этой цели служит экономичес
кая стратегия партии, направ
ленная на обеспечение дина
мичного и пропорционального 
развития общественного про
изводства, повышение его эф
фективности, ускорение науч
но-технического прогресса, ро
ста производительности труда, 
всемерного улучшения качест
ва работы во всех звеньях на
родного хозяйства.

Десятая пятилетка названа 
пятилеткой эффективности и 
качества. Применительно к 
Советам, их исполнительно
распорядительным органам 
сущность задачи повышения 
эффективности и качества за
ключается в том, чтобы под
нять на нрвый, более высокий 
уровень организацию дела, 
улучшить стиль руководства, 
добиваться оптимальности сво
их решений, точности, полно
ты и своевременности их ис
полнения.

Товарищи!
У Советов, у всех государст

венных х хозяйственных орга
нов нет сейчас более важно

го дела, чем претворение в 
жизнь планов и обязательств 
1976 года— первого года де
сятой пятилетки.

Трудящиеся Белорусской 
ССР, как и все советские лю
ди, приняли на 1976 год высо
кие социалистические обяза
тельства. Национальный доход 
намечено повысить на 6,5 про
цента вместо 5,5 по плану. 
Объем промышленного произ
водства предусмотрено увели
чить на 7,5 процента против 
6,1 по плану. Сверх плана 
предстоит выпустить промыш
ленной продукции на 280 мил
лионов рублей, в том числе 
товаров народного потребле
ния — на 130 миллионов. Про
изводительность труда в про
мышленности намечено повы
сить на 5,7 процента при пла
не 4,5 и за счет этого получить 
около 80 процентов прироста 
всей продукции.

В области капитального 
строительства предстоит до
срочно ввести в эксплуатацию 
ряд важных народнохозяйст
венных объектов, на 9 процен
тов превзойти задание по рос
ту производительности труда, 
повысить эффективность капи
тальных вложений и качество 
строительных работ.

Десятая пятилетка уверенно 
набирает темпы. В промыш
ленности Белоруссии план пяти 
месяцев по реализации про
дукции выполнен на 102,1 про
цента. Ее выпуск в сравнении 
с соответствующим периодом 
прошлого года увеличился на 
7,8 процента. Сверх плана реа
лизовано изделий на 144 мил
лиона рублей. Производитель
ность труда возросла на 4,8 
процента. Улучшились другие 
технико-экономические показа
тели работы предприятий.

Однако, объективно оцени
вая сделанное, надо прямо 
сказать, что наши достижения 
могли быть более значитель
ными. К сожалению, некото
рые министерства и ведомства, 
местные советские органы все 
еще не уделяют должного вни
мания вопросам повышения 
эффективности производства, 
борьбе за улучшение всех ка
чественных показателей. Толь
ко этим можно объяснить тот 
факт, что в республике почти 
14 процентов предприятий не 
выполнили план пяти месяцев 
по реализации продукции, а 
16,5 процента — по повыше
нию производительности тру
да. Особенно много таких 
предприятий в Лиде, Речице, 
Пинске, Могилеве, Полоцке.

Неудовлетворительно скла
дывается обстановка в капи
тальном строительстве. План 
пяти месяцев по освоению ка
питальных вложений выполнен 
всего на 94 процента. Минис
терствами промышленного и 
сельского строительства не 
обеспечено выполнение плана 
пяти месяцев как по освоению 
капитальных вложений, так и 
по росту производительности 
труда. Введено в действие 
лишь 28 процентов жилья, ко
торое должно быть сдано за 
первое полугодие.

Бремя не терпит. Исполко
мам Советов, министерствам и 
ведомствам нужно безотлага
тельно разобраться с каждым 
отстающим предприятием,
стройкой, выработать и осу
ществить меры, которые поз
волят выправить положение. 
Чтобы коренным образом 
улучшить дело, необходимо, 
как это предусмотрено Меро
приятиями ЦК КПБ, настойчива 
совершенствовать проектиро
вание, планирование и в целом 
организацию строительного 
производства. Как известно, с 
начала нынешнего года Минис
терство промышленного строи
тельства БССР целиком пере
ведено на хозяйственный рас
чет. Этот эксперимент рассчи
тан на то, чтобы осуществить 
комплектное централизованное 
материально-техническое обе
спечение строек, лучше исполь
зовать финансовые ресурсы, со
кратить продолжительность
возведения объектов, повысить 
уровень индустриализации
строительства. Советы, их ис
полнительные органы, депута
ты должны всемерно содей
ствовать широкому внедрению 
в практику принципов прово
димого эксперимента.

XXV съезд КПСС в качестве 
одной из главных задач Сове
тов указал на необходимость 
уделять неослабное внимание 
производству товаров народ
ного потребления. Поэтому из 
всей суммы хозяйственных 
вопросов, которыми призваны 
заниматься Советы, мне пред
ставляется необходимым бо
лее подробно остановиться 
именно на этой стороне их 
деятельности.

В текущей пятилетке выпуск 
товаров народного потребле
ния в нашей республике пре
дусматривается увеличить на 33 
процента. На расширение от
раслей, производящих эти то
вары, намечено направить око
ло 1 миллиарда рублей капи
тальных вложений. Предстоит 
построить и реконструировать 
десятки фабрик и заводов. 
Важно, чтобы ход этой работы 
Советы держали под своим не
ослабным контролем.

Повседневного внимания 
требуют к себе действующие 
предприятия и прежде всего 
те из них, которые не справля
ются с заданиями по реализа

ции продукции и ее ассорти
менту. А таких немало, осо
бенно в легкой, лесной и дере
вообрабатывающей, пищевой, 
мясо-молочной промышленно
сти.

Значительную часть изделий 
широкого спроса производят 
неспециализированные пред
приятия, в том числе союзного 
подчинения. Однако они не 
всегда выполняют задания по 
количеству и номенклатуре та
ких изделий, их качественным 
характеристикам. Даже в Мин
ске, где результаты в общем- 
то неплохие, за последние два 
года неспециализированные 
предприятия города взяли для 
освоения 96 образцов новых 
изделий, но освоили только де
сять, а 63 вообще вернули об
ратно. Незначительный выпуск 
товаров народного потребле
ния намечен на текущую пяти
летку объединением «Авто- 
МАЗ», минскими заводами 
шестерен, моторным, «Удар
ник», «Промсвязь», заводом 
«Бобруйсксельмаш», оршан
ским заводом «Красный Ок
тябрь», Гродненским заводом 
карданных валов, Брестским 
электромеханическим заводом 
и другими.

Проблемой первостепенного 
значения является повышение 
качества товаров народного 
потребления. В прошлом году 
удельный вес продукции выс
шей категории качества в об
щем объеме производства на 
предприятиях министерств 
мясной и молочной промыш
ленности, пищевой, лесной и 
деревообрабатывающей, лег
кой промышленности составил 
всего от 2,5 до 4,2 процента.

По данным органов государ
ственного надзора, ежегодно 
снижается в сортности и воз
вращается предприятиям для 
устранения дефектов 12—20 
процентов проверяемых швей
ных и трикотажных изделий, 
16—30 процентов — кожаной 
обуви, более 20 процентов 
мебели, каждый десятый фо
тоаппарат, каждая вторая дет
ская коляска. Много низко
сортной продукции выпускают 
предприятия, поставляющие 
продовольственные товары. 
Так, в прошлом году более 80 
процентов проверенных пред
приятий Министерства пище
вой промышленности БССР 
производили продукцию с на
рушением ГОСТов и техничес
ких условий. Недавно посто
янная Комиссия по промыш
ленности Верховного Совета 
БССР рассмотрела работу ис
полкома Витебского городско
го Совета по осуществлению 
контроля за качеством това
ров народного потребления. 
Витебский горисполком, каза
лось бы, уделяет немалое вни
мание этому вопросу: заслуши
вает отчеты хозяйственников, 
принимает соответствующие 
решения, дает указания. Одна
ко должной организаторской 
работы в трудовых коллекти
вах он не ведет. Не удивитель
но поэтому, что из пятнадцати 
предприятий города, прове
ренных в прошлом году, один
надцать не выполняли требо
ваний государственных стан
дартов. Целиком была забра
кована мебель горпромкомби- 
ната. В 1975 году швейная 
фабрика «Знамя индустриали
зации» за поставку низкосорт
ной продукции уплатила 142 
тысячи рублей штрафов. Обув
ной фабрике «Красный Ок
тябрь» в том же году возвра
тили на исправление 57.600 
пар обуви, что на 15 тысяч 
больше, чем в 1974 году.

Есть немало «узких мест» и 
на предприятиях других горо
дов и районов области. Поэто
му правильно поступил Витеб
ский облисполком, который 
вынес вопрос о производстве 
товаров народного потребле
ния на обсуждение состояв
шейся на днях сессии област
ного Совета. Сессия прошла 
активно, по-деловому. Вырабо
тано хорошее, конкретное ре
шение, которое, надо полагать, 
будет претворено в жизнь.

Необходимо, чтобы все ме
стные Советы, их исполкомы, 
комиссии постоянно держали в 
поле своего зрения вопросы 
увеличения выпуска, расшире
ния ассортимента и улучшения 
качества потребительских из
делий. При этом важно доби
ваться от торгующих организа
ций более тщательного, научно 
обоснованного изучения спро
са населения, крепить содру
жество индустрии и торговли, 
повышать ответственность про
мышленных и торгующих пред
приятий за выполнение взаим
ных договоров. Советам не
обходимо активнее вникать в 
работу неподведомственных 
им отраслей промышленности, 
шире исг.ользоеать свои пол
номочия при планировании им 
и размещении производства 
товаров народного потребле
ния. Больше заботы об отрас
лях, которые удовлетворяют 
повседневные потребности че
ловека, об улучшении их ма
териально-технического снаб
жения, экономическом стиму
лировании должны проявлять 
плановые органы, все связан
ные с этим делом министер
ства и ведомства.

На важном участке борьбы 
за увеличение производства и 
расширение ассортимента то
варов народного потребления 
находится местная промыш

ленность. В текущей пятилет
ке общий объем производи
мой ею продукции намечает
ся увеличить на 35 процентов, 
в том числе товаров народно
го потребления — на 36 про
центов. Задачи серьезные. 
Чтобы успешно справиться с 
ними, необходимо поднять 
уровень руководства пред
приятиями местной промыш
ленности, которые имеются 
почти в каждом городе и райо
не и за работу которых мест
ные Советы отвечают самым не
посредственным образом. За 
последние годы эта отрасль по
лучила значительное развитие, 
улучшилась ее техническая ос
нащенность, проводится спе
циализация, создаются произ
водственные объединения. Од
нако Министерство местной 
промышленности БССР, мно
гие исполкомы Советов все 
еще мирятся с фактами, когда 
ряд предприятий хронически 
отстает, ведет производство 
кустарно, выпускает брак.

Серьезным недостатком в 
работе местной промышленно
сти является то, что руководи
тели предприятий, ориентиру
ясь в основном на фондируе
мое, привозное сырье, не ут
руждают себя поисками мест
ных ресурсов. Но какая же это 
местная промышленность без 
местной инициативы? От испол
комов Советов тоебуется ор
ганизовать дело так, чтобы как 
можно шире использовались 
местное сырье и материалы, а 
также отходы производства 
для значительного увеличения 
выпуска и расширения ассор
тимента товаров народного по
требления.

Товарищи!
Задачи крупного масштаба 

поставлены XXV съездом КПСС 
перед сельским хозяйством. 
Государство выделяет огром
ные капиталовложения на рас
ширение комплексной механи
зации и автоматизации произ
водственных процессов, хими
зацию, мелиорацию земель, на 
сельское строительство. По су
ществу решается проблема пе
ревода сельского хозяйства на 
индустриальную основу.

Осуществление программы 
партии по развитию этой отра
сли будет зависеть от дальней
шего улучшения всей нашей 
организаторской, управленче
ской работы. Надо, однако, 
признать, что далеко не все 
Советы, их исполнительные ко
митеты, управления сельского 
хозяйства глубоко вникают в ра
боту колхозов и совхозов, ока
зывают должное воздействие 
на развитие их экономики, на 
выполнение ими обязательств 
перед государством.

Жизнь настоятельно требует 
решительного устранения не
достатков в руководстве сель
ским хозяйством со стороны 
советских органов. Речь идет с 
том, чтобы обеспечить высокие 
показатели производства в 
каждом колхозе, совхозе, меж
хозяйственном объединении, о 
тем, чтобы в целом поднять 
сельское хозяйство до уровня 
наиболее развитых отраслей 
нашей экономики.

Сельские труженики взяли на 
себя обязательство в ны
нешнем году собрать в сред
нем с каждого гектара по
севов зерновых и зернобо
бовых 27—28 центнеров, кар
тофеля—165, сахарной свек
лы — 260, льноволокна —5, 
овощей — 180 центнеров. Про
изводство мяса на сто гекта
ров сельхозугодий должно со
ставить 104 центнера и моло
ка— 455 центнеров. Пред
усмотрено значительно увели
чить продажу государству всех 
грэдуктов сельского хозяйства.

Труженики деревни настой
чиво борются за высокий уро
жай первого года новой пяти
летки. Сев яровых культур в 
республике проведен в опти
мальные сроки, преимущест
венно семенами высоких кон
диций и наиболее урожайных 
сортов. В почву внесено боль
ше, чем в прошлом году, орга
нических удобрений, более 
эффективно используются ми
неральные удобрения. В на
стоящее время посевы озимых 
и яровых культур находятся в 
основном в хорошем состоя
нии.

Заложена, можно сказать, на
дежная основа для получения 
урожаев на уровне принятых 
социалистических обязательств. 
Задача Советов, Министерства 
сельского хозяйства, «Белсель- 
хозтехники», других сельскохо
зяйственных органов заключа
ется теперь в том, чтобы обе
спечить тщательный уход за 
посевами, образцово подгото
виться к уборке. Надо еще раз 
проверить в каждом колхозе и 
совхозе состояние уборочной 
техники, токов, сушильных аг
регатов, складских помещений, 
транспортных средств. Важно 
заблаговременно продумать 
расстановку механизаторских 
кадров, вопросы социалистиче
ского соревнования на жатзе, 
стимулирования людей, их бы
тового и торгового обслужива
ния. Возросшая техническая ос
нащенность колхозов и совхо
зов, мастерство и энтузиазм 
сельских тружеников, имею
щийся опыт организаторской 
работы -— все это позволяет 
нам провести уборку сельскохо
зяйственных культур организо
ванно, в самые короткие сро
ки, без потерь и успешно вы
полнить государственные пла

ны и обязательства по прода
же государству продукции 
земледелия.

Борьба за урожай — это 
прежде всего борьба за повы
шение культуры земледелия, 
рациональное использование 
каждого гектара сельхозуго
дий. Между тем нередко при
ходится сталкиваться с факта
ми бесхозяйственного отноше
ния к земле. В ряде колхозов 
и совхозов нарушается агротех
ника, что ведет к большим не- 
доборам урожаев. Особенно 
недопустимо, когда неэффек
тивно используются мелиори
рованные земли, на осушение 
которых государство расходу
ет огромные средства. Надо 
добиваться, чтобы каждый гек
тар мелиорированных угодий 
работал в полную силу, с мак
симальной отдачей. При этом 
следует иметь в виду, что от
ныне капиталовложения на ме
лиорацию будут определяться 
не вообще под гектары, то есть 
под прирост мелиорированных 
площадей, как это было рань
ше, а на выполнение конкрет
ных заданий по получению за
планированного количества 
продукции.

В текущей пятилетке в рес
публике намечается осушить 
новые сотни тысяч гектаров 
переувлажненных и заболочен
ных земель, ввести в эксплуа
тацию более ста тысяч гекта
ров орошаемых угодий. Одно
временно с проведением осу
шения и орошения надо актив
но продолжать работу по укру
пнению контурности полей, 
счистке их от камней и кустар
ников, защите почв от эрозии.

Серьезный урон несет наша 
экономика из-за того, что боль
шие площади продуктивных 
угодий, с том числе пашни, ис
пользуются на несельскохозяй
ственные нужды. Много зе
мель, например, находится под 
полосами отвода при желез
ных, шоссейных и грунтовых 
дорогах, газо- и нефтепро
водах. Разговор о том, что 
значительная часть этих земель 
должна быть включена в сель
скохозяйственный оборот, идет 
давно, однако практически ма
ло что изменилось. Исполкомы 
местных Советов должны на
конец со всей серьезностью 
заняться этим делом.

Исполкомы Советов, сель
скохозяйственные органы
должны установить дейст
венный контроль за соблю
дением земельного законо
дательства, решительно до
биваться реализации меро
приятий по охране и рацио
нальному использованию сель
скохозяйственных угодий. Не
обходимо шире развернуть со
ревнование за бережное отно
шение к земле, за всемерное 
повышение ее плодородия.

Нь'нешний год должен стать 
поворотным с создании проч
ной кормовой базы — главно
го лимитирующего фактора 
развития животноводства. Из
вестно, что прошедшая зимов
ка из-за недостатка кормов 
была трудной, продуктивность 
скота заметно снизилась. За 
пять месяцев производство мо
лока в колхозах и госхозах рес
публики уменьшилось в сравне
нии с соответствующим перио
дом прошлого года на 8 про
центов и мяса—на 5 процен
тов. Это отрицательно сказа
лось на заготовках животновод
ческой продукции.

Обстановка сложилась на
пряженная. Чтобы наверстать 
упущенное, надо наилучшим 
образом использовать летнюю 
пору для обильного кормле
ния скота и повышения его 
продуктивности с тем, чтобы 
быстрее войти в график выпол
нения заданий и обязательств 
по производству и продаже го
сударству животноводческой 
продукции. Мероприятиями ЦК 
КПБ поставлена задача обеспе
чить на предстоящую зимовку 
запасы кормов в каждом хо
зяйстве, районе, области не 
менее чем 120 процентов к их 
плановой потребности. Необ
ходимые предпосылки для это
го созданы. В республике рас
ширены посевы зерновых, лю
пина, клевера, люцерны, других 
бобовых, однолетних и много
летних трав. Многое сделано 
для повышения продуктивности 
лугов и пастбищ.

Теперь, когда повсеместно 
развертывается косовица трав, 
главное состоит в том, что
бы обеспечить четкую, бес
перебойную работу всего кон
вейера кормопроизводства. От 
исполкомов сельских и район
ных Советов, их инициативы и 
распорядительности многое за
висит, чтобы поднять на заго
товку кормов вес наличные си
лы и средства колхозов и сов
хозов, создать хорошие усло
вия людям для производитель
ного труда.

В нашей республике немало 
хозяйств, где успешно решает
ся зерновая проблема, созда
на прочная кормовая база для 
скота, достигнуты высокие про
изводственные показатели. 
Многие колхозы и совхозы от
мечены орденами, награжде
ны памятными знаками «За тру
довую доблесть в девятой пя
тилетке», переходящими Крас
ными знаменами ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ. Среди этих хо
зяйств — колхоз «Оснежиц- 
кий» Пинского района. Его 
опыт интенсивного исполь
зования земли, создания 
прочной кормовой базы

С полным текстом 
документа можно 
ознакомиться в 
библиотеке 


